

GRUPOS ORIGINARIOS DE COAHUILA

Los grupos étnicos de Coahuila son los **kikapúes** y los **mascogos**, aunque también hay **nahuas**, **zapotecos**, **huastecos** y **mazahuas**. Se calcula que en esta entidad hay **5,527 indígenas**, distribuidos en Saltillo, Torreón y Acuña. Los dos primeros grupos étnicos cruzaron la frontera hacia México, huyendo de la esclavitud y de los ataques de los apaches de Texas durante el siglo XVII y XVIII.

Por lo tanto, en el estado de Coahuila no se tiene registro actual de grupos étnicos originarios de la entidad. Los que habitan en este estado, por una parte, son originarios de un país extranjero y, por otra, los mazahuas llegaban desde el sur del país por temporadas para dedicarse al comercio y posteriormente algunas familias se establecieron alrededor de Torreón. La población indígena en Coahuila es bastante pequeña. Las lenguas indígenas más habladas en el estado son el náhuatl, mazahua, kikapú y zapoteco. De la población de cinco años o más, el 95.7% habla español y el 1.2% no lo habla.

Los grupos étnicos que habitan Coahuila son:

- **Kikapús.**

Este es el nombre castellanizado de "kickapoo" que se puede traducir como "los que andan por la tierra", aunque también el nombre se relaciona con la palabra *kiwigapawa* o *kiwikapawa*, que significa "el que se mueve por aquí o por allá".

Viven en "El Nacimiento", ubicado en el municipio de Melchor Múzquiz, que colinda al norte con el municipio de Acuña, al sur con Buenaventura, al oriente con Zaragoza y Sabinas, y al occidente con Ocampo.

Antes de la conquista el pueblo Kikapú estaba principalmente sostenido por la caza de venados y osos.

Eran semi-sedentarios, durante el invierno cazaban, mientras que en el verano recolectaban frutos silvestres. También se dedicaban a la pesca y al cultivo de maíz y frijol.

Después de haber sido perseguidos por apaches, colonizadores ingleses, franceses y por estadounidenses, los jefes del pueblo kikapú hicieron una petición al gobierno mexicano para que les concediera un espacio en Texas, que entonces era parte de México.

Pero en 1850, después de que algunos estados mexicanos se volvieron estadounidenses, los kikapúes pidieron nuevamente acceso a tierra en la República Mexicana. A cambio, se comprometieron a defender la frontera norte de los ataques de los de comanches y apaches, considerados como “indios bárbaros”.

Los kikapúes son ciudadanos mexicanos y estadounidenses. Se considera que fundaron el territorio de Estados Unidos y también fueron los primeros pobladores que llegaron a México.

- **Mascogos.**

Son una comunidad de afrodescendientes. Sus ancestros africanos llegaron a Estados Unidos como esclavos, sin embargo, escaparon y decidieron unirse a un grupo de indígenas seminoles, para así evitar la recaptura. Es por esto que el nombre en inglés con el que se les conoce es “**black seminoles**”.

Algunos miembros del pueblo huyeron a México, pues en ese país la esclavitud había sido abolida desde 1829. Los refugiados recibieron tierras en Coahuila y son conocidos como “tribu de negros mascogos”.

El Congreso de Coahuila decretó en marzo de 2017 que este pueblo, asentado en la zona centro de Coahuila, será reconocido como un grupo indígena. Con esto se les da la libertad de aplicar sus normativas propias, pero siempre respaldados por la Constitución Mexicana y por tratados internacionales.

- **Nahuas.**

Los nahuas en Coahuila llegan a poco más de 1.600 personas. Es una de las lenguas más habladas en el estado.

- **Zapotecos.**

Los zapotecos son originarios de Oaxaca, pero varios grupos se encuentran en otros estados. En el caso de Coahuila, existen hasta ahora alrededor de 500 miembros de este pueblo indígena.

- **Huastecos.**

Los huastecos son, sobre todo, de San Luis Potosí. Como los zapotecos y otros grupos, se asentaron en otros lugares, y hay algo más de 400 huastecos en Coahuila.

- **Mazahuas.**

Originarios de Michoacán y del estado de México, los mazahuas tienen pequeños asentamientos en otros estados. En Coahuila apenas llegan a las 300 personas.

Referencia:

Lifeder (2023) Grupos étnicos de Coahuila. Recuperado de: <https://www.lifeder.com/grupos-etnicos-coahuila/>